

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Correo de ayer.

INSURRECCION CARLISTA.

Los periódicos publican ya la importante proclama que el gefe cabrerista Aguirre ha dirigido á los habitantes de las provincias del Norte. Dice así:

«Navarros y vascongados: Os levantasteis en armas en defensa de los santos principios, y en cien combates habeis probado vuestro valor, heroismo y lealtad. Todos vosotros, ricos y pobres, jóvenes y ancianos, habeis contribuido con vuestra fé, vuestro dinero y vuestra vida. ¿Para qué han servido tantos sacrificios? El país está arruinado y no habeis adelantado un solo paso. Un rey sin mas ley que su voluntad, sin creencias religiosas, sin amor á la pátria, juzgando que es suya vuestra sangre, y que puede derramarla sin dar cuenta á Dios de ella, haciendo del cuartel real una córte licenciosa y corrompida; unos ministros imbéciles ó miserables; una influencia que ha sido siempre fatal para el partido, que enterró á Carlos V y Carlos VI, y que enterrará hasta vuestra honra con su refinada hipocresía y su taimada inercia; hé aquí las causas de la esterilidad de vuestros esfuerzos.

Os engañan, os fascinan, os retienen, porque mientras dura la guerra viven, y gozan, y se enriquecen: pero reflexionad un instante, y vereis que no hay ni religion, ni pátria, ni rey en todo eso; que no hay mas que imbecilidad en unos, maldad en otros; que ni con cañones, ni con todos los elementos para triunfar hay quien os lleve al triunfo. Contad los compañeros que yacen sepultados, los inútiles, los arruinados, las jóvenes perdidas, los caseríos incendiados; buscad á vuestros antiguos gefes y los vereis pospuestos, olvidados, escarnecidos. En dos años no se ha hecho mas que agotar las fuerzas del país y poner de relieve la ineptitud y las iniquidades de un rey que, ante Dios, ante el mundo y ante su partido, ha perdido su derecho y su corona. Peleando por él, vais contra Dios y contra la patria.

Basta de guerra: Dios lo manda, la pátria lo exige. Vuestros fueros serán respetados y están garantidos. Volvereis á disfrutar de esas santas franquicias como antes de la guerra. Que el grito de paz resuene en todas partes. Unios á mi y á los que conmigo empuñan las armas para buscar y desmascarar á los infames que han abusado de vuestra abnegacion. Hagamos la paz, seamos hermanos, pero que sufran el castigo que merecen los que han derrochado los tesoros de fé de sangre y de dinero que les hemos dado á manos llenas.

Vascongados y navarros, vuestro antiguo compañero os llama.

¡Paz y fueros!

¡Viva la religion católica!

¡Viva Alfonso XII!

¡Viva el general Cabrera!—Juan Bautista Aguirre.»

Es digno de notar que, aunque á la fecha en que se publicó el último número de «El Cuartel Real,» llegado ayer á Valencia, la entrada de Aguirre se habia efectuado ya, el órgano de la rebelion no dice ni una sola palabra del hecho, sin duda para que al ejército del Pretendiente no llegase su noticia, pues ya se sabe que está absolutamente vedado hasta hablar de los que han seguido en su patriótico acto al general Cabrera.

Mientras tanto, sigue don Carlos recorriendo los pueblos que ocupan sus tropas. Los últimos que ha visitado, acompañado de su primo el conde de Caserta y del titulado general Mogrovejo, son: Azpeitia, Azcoitia, Cestona, Aya y Villabona.

«Llegó á Azpeitia el 26, dice un periódico, y visitó la fábrica de armas y el monasterio de Loyola, convertido hoy en hospital para heridos y enfermos en convalecencia. Pasó despues á Azcoitia, regresando á dormir aquella noche á Azpeitia.

El 27 marchó á Cestona y de este punto á caballo á Aya, donde recorrió parte de la línea carlista, almorzando, dicen las noticias del campo enemigo, en un caserío en el que el dia anterior habian entrado dos proyectiles de una de nuestras baterías. (Ah, temerario!)»

D. Carlos, vivamente apremiado por la absoluta falta de recursos, ha enviado nuevos agentes á Francia, Inglaterra y Roma para levantar un empréstito de 12 millones de reales. En Roma desea convenir al Vaticano de que solo él puede devolver su esplendor á la Iglesia en España. En Alemania no hay ya capitales para la causa carlista, y esperamos sucederá lo mismo en el resto de Europa.

Anunció el telégrafo que el pretendiente don Carlos habia escrito una carta al director de «El Univers,» pero sin espresar el objeto. Creiamos que los periódicos de París nos traerian hoy la mencionada carta; pero no es así, y solo en «El Times» hallamos un párrafo que aclara un poco el objeto.

«Habeis comprendido que yo no aspiro solamente á recobrar mi corona, sino que la guerra que sostengo es una guerra de regeneracion. La religion perseguida, el país estenuándose, los derechos despreciados, esto es lo que ha dictado la actitud que he tomado y que mantendré enfrente de la impiedad, de los errores y de la espoliacion. Dios, que en su bondad me ha dado la fuerza para dominar los obstáculos atravesados en mi camino, confío en que me concederá el triunfo que le pido en interés de la Iglesia católica, de las instituciones sociales y de la monarquía.»

«¿No le parece al Pretendiente que podria hablar ménos de religion y practicarla mas? ¿No le parece que sus palabras formarían curioso contraste con la actitud del clero carlista, con la irrespetuosidad hácia el nuncio, con otros cien hechos que están en la memoria de todo el mundo?»

La «Gaceta» del dia 7 publica las siguientes noticias de la guerra:

«Cataluña.—El general en gefe participa que el brigadier Mola, despues de la accion de San Feliu volvió á encontrar á las facciones parapetadas en el pueblo y alturas de Castelltersol, de cuyas posiciones fué desalojado el enemigo con bastantes bajas causadas por nuestra artillería.»

Burgos.—El segundo cabo da conocimiento de la captura de siete latro-facinosos por la columna de la Guardia civil al mando del teniente Robles.»

Mas importantes son las noticias de la «Correspondencia de España,» que anuncia en estos términos el comienzo de nuevas operaciones en el Norte:

«Podemos confirmar las noticias que habiamos dado hace pocos dias respecto á la proximidad de noticias favorables del Norte.»

Terminada la línea de fortificaciones del Ega, puesto que solo faltan ligeros detalles que no exigen gran demora, y reunidos todos los elementos

que el gobierno y el general en gefe consideraban necesarios, no ha de tardarse ya el momento en que se dé nuevo impulso á las operaciones, de las que nadie duda se han de alcanzar muy lisonjeros resultados.»

El general Loma se halla ya en Tafalla y se ha encargado del mando del ejército del Norte durante la ausencia del general Quesada.

Otra novedad, de alguna importancia, es el haberse roto ya el fuego entre los carlistas desengañados, que manda el antiguo cabeilla Aguirre, y los que aun permanecen adictos á su causa. Véase lo que dice sobre esto «La Correspondencia de España» en su última hora:

«El 5 estuvieron batiéndose una avanzada del brigadier cabrerista Aguirre con los carlistas de Vera, donde se produjo gran consternacion, y otra con la de Peña-Plata. Los carlistas de este punto penetraron en Francia, desde cuyo territorio continuaron haciendo fuego, dejando el terreno que ocuparon lleno de cápsulas.»

Como se vé, esta noticia, de origen oficial, tiene una gran importancia, fijándose bien en su redaccion testual.»

Veremos el resultado que dá esta atrevida empresa del gefe cabrerista. No cesa, mientras tanto, el movimiento de disgregacion en las huestes del Pretendiente. Entre los últimamente adheridos al manifiesto del general Cabrera, figuran el comandante D. Robustino Enciso de Sandóval, que estaba á las inmediatas órdenes del conde del Pinar; el director de la maestranza de Cataluña, D. José Nogués; el comandante D. Gabriel Irujo, el capitán D. José María Mayoral, el capitán D. Antonio Montero y el subteniente D. Andrés Rucci.

Pasaban de 500, segun los periódicos de la frontera, los voluntarios navarros y guipuzcoanos que habian abandonado la causa de D. Carlos y refugiándose en Francia en la semana anterior.

Madrid 7 de mayo.

El Consejo de ministros extraordinario que se verificó ayer tarde ocupóse, como los periódicos indican, de la cuestion de guerra, y las seguridades que dá «El Imparcial» de altos nombramientos militares, responden á rumores que circulaban hoy en la Bolsa y en los círculos políticos.

La proclama de Aguirre á sus parciales, publicada anoche por «La Epoca,» tambien era comentada por la energía del lenguaje que emplea contra el Pretendiente.

El general Quesada, gefe del ejército del Norte se encuentra en Madrid, llamado segun se dice, por el gobierno, para consultarle sobre el estado de la guerra en el Norte.—P.

Dicen que el Sr. Cánovas del Castillo aspira realisar un nuevo período sumamente parecido al de los cinco años de la union liberal.

El nuncio de Su Santidad monseñor Simeoni ha visitado hoy á S. A. la princesa de Asturias.

Pasado mañana publicará la Gaceta una real órden reconociendo la validéz de los estudios privados.

A la hora en que escribimos esta carta no habia llegado aun el tren de Valencia, no sabiéndose á ciencia cierta la causa de este retraso tan considerable. La compañía no tenia comunicacion telegráfica mas que hasta la estacion de Venta la Encina.

Entre ayer y hoy pasan de ciento los prófugos que, procedentes de la última quinta, han sido puestos á disposicion de la autoridad de esta provincia.

Un dia de estos se dará en palacio un banquete de carácter político, al que asistirán algunos constitucionales de los convertidos últimamente. Se asegura que el Sr. Sagasta llevará ese dia á palacio la lista de los que han firmado su fórmula, que, segun los sagastinos, ha gustado mucho en elevadas regiones, por cuyo motivo se hacen desde ahora la ilusion de que en breve llegarán á ser poder.

Un ayudante del ministro de la guerra, el Sr. Gutierrez, ha sido el encargado de llevar á Cabrera la carta contestacion que le ha dirigido el rey, juntamente con el decreto de su rehabilitacion.

Sigue adelante el espediente contra los catedráticos sometidos al consejo universitario, el cual ha formulado un capítulo de cargos que se ha remitido á los interesados.

El general Loma se encuentra en Tafalla, habiéndole sustituido el general Villegas, á quien temen mucho los carlistas, quien se ha encargado, interinamente del mando de aquel ejército.

Hoy han visitado al duque de la Torre algunos hombres importantes del partido constitucional pertenecientes á la fraccion que capitanea el Sr. Candau, quien lo ha verificado á las tres de esta tarde.

A las siete.—Las fuerzas del jefe cabrerista señor Aguirre sostuvieron ayer un rudo choque con las guarniciones de Vera y Peña-Plata, que en combinacion y reforzados con un batallon navarro, cayeron sobre ellos, obligándolos segun se asegura, á repasar la frontera y ganar una buena parte de territorio francés.

El general La Portilla irá al Norte á ocupar el puesto de Loma, quien durante la ausencia de Quesada queda encargado como general en jefe del mando de aquel ejército. Háblase del general Jovellar para el mando del ejército del Centro.

Parece que están ya allanadas las dificultades que hasta ahora se han opuesto á la realizacion del canje en el Norte, debiendo, segun noticias, haberse celebrado hoy.

A la hora de cerrar esta carta continúa reunido el Consejo de ministros.—C.

Madrid 8 de mayo.

La «Gaceta» de hoy ha publicado la siguiente noticia de la guerra:

«Norte.—El general en jefe da conocimiento de que habiendo sabido que cinco batallones carlistas, con dos baterías y 200 caballos marchaban á atacar una fuerza del ejército destacada sobre la derecha de nuestra línea al mando del brigadier Goñi, reunió igual número de batallones, tres baterías y cuatro escuadrones, pertenecientes todos al primer cuerpo, con cuyas fuerzas se situó en posicion escalonada frente al Arga desde Belascoain hasta Arzuri, apoyado en la sierra del Perdon. Cañoneado el pueblo de Echauri y asegurados importantes puntos en la margen izquierda del Arga, se incorporó la brigada Goni, regresando con las fuerzas de apoyo á Puente la Reina.

El mismo general en jefe manifiesta haberse verificado un reconocimiento por cinco batallones y una seccion de artillería del segundo cuerpo sobre Lácar, cuyo puente fué tomado, mientras los fuertes del Monte Esquinza cañoneaban á Alloz, Lácar, Murillo y Villatuerta.

En ámbos movimientos se han recogido ganados, trigo, harina, vino y material para nuestros fuertes, y causado al enemigo bastantes bajas, demostrando las tropas su excelente espíritu.»

Manifiesta su pena «La Bandera Española» de

que pasen sin correctivo las alocuciones y proclamas de los jefes carlistas que se someten al gobierno, y en las que se consigna repetidamente la bondad, la nobleza y hasta la santidad de los principios en virtud de los cuales se iniciara la cruenta y devastadora guerra civil.

Nuestro cólega protesta de que el absolutismo, con don Carlos y sin don Carlos, no representa ni puede representar en la época presente mas que la barbarie y el fanatismo, cosas ámbas que la sociedad moderna aborrece, y á las que en modo alguno concede disculpa, despues de los daños y perjuicios que lleva sufridos.

Los ex-carlistas han hablado como les ha parecido, y «La Bandera Española» ha replicado sin que el mundo se conmueva; pero resultando de las palabras de los unos y de los otros que no es el pensamiento tan esclavo como se le supone.

Por fin resulta cierto haberse recibido de Viena en el ministerio de Fomento tres cajones, que contienen las medallas y diplomas para los expositores españoles.

Las medallas, como obra de arte, son magníficas. Las de bronce que hemos visto, de gran tamaño, son un grabado admirable que marca detalladamente hasta el mas delicado perfil, destaca el busto del emperador con un brillo que parece de cristal.

Tenemos entendido que están hechas en Francia dichas medallas, que en breve serán repartidas á los interesados.

Segun se dice, la gente de Lorca, es decir, las mujeres, echan pestes de la guerra y de quien la inventó, y están muy acobardadas porque fué herida hace dias en un muslo la muchacha mas acomodada y mas bonita del pueblo, á quien curó un médico del ejército, y en cuya casa se han alojado siempre los generales españoles y los cabecillas ó principales guerrilleros carlistas. A este síntoma hay que añadir los que arrojan nuevos datos de fidedigno origen, que ratifican la noticia que varias veces hemos publicado respecto á las profundas divisiones que existen en el campo carlista del Norte, donde solo los navarros se muestran tenaces en proseguir la guerra, y ciertos jefes, que la explotan y perderian sus medros si se hiciese la paz. Dícese que muchos padres de los soldados de don Carlos se han dirigido á su ejército para persuadir á sus hijos á abandonar las armas y hacerles conocer la ruina que la guerra está ocasionando á todos. Pero aunque todas estas cosas revelan el cansancio de la lucha y la disposicion hácia la paz, que nosotros conocemos es grande, insistimos é insistiremos siempre, que estos sentimientos no se revelarán de una manera activa y eficaz entre tanto que no se dé al carlismo un golpe duro que quebrante á los tenaces y estimule á los tímidos y á los irresolutos.

Del canje en el Norte, ya hemos dicho que están interrumpidas las negociaciones. Hé aquí ahora lo que dice un corresponsal en aquel ejército de uno de nuestros colegas de mayor circulacion:

«Don Luis Trelles, ex-diputado tradicionalista, tratando de cumplir una difícil mision, lleva en el Norte algo mas de un mes, y, por noticias que yo he adquirido durante ese tiempo, me pareció siempre imposible que se llevase á cabo en los primeros dias de mayo la operacion de canje de prisioneros en los campos de Viana. Los prisioneros carlistas remesados á Logroño y asomados á las ventanas de los edificios que les servian de cárceles, insultaban á todo el que por la calle pasaba, con mas fuerza si era militar, y ya el pueblo se iba disgustando en extremo, hasta el punto de haberse tomado precauciones.

Algunos corresponsales esperaban con ánsia el momento del canje para presenciar este espectáculo, pero han tenido que regresar de Logroño cuando han sabido que no se efectúa ya el cambio de prisioneros.

Este incidente ha preocupado á todos y aun ha de preocupar algunos ánimos, dadas las condiciones de una guerra en que hay enemigo que desconoce el derecho de gentes ó se complace en no quererlo conocer.»

Como entre los carlistas manda mas la tropa que los gefes, han sido rotas las negociaciones pendientes para el canje de prisioneros en el Norte porque los navarros exigian la vuelta de 300 de los suyos, que fueron enviados á Cuba.

Cree, y con razón, el periódico extranjero «Le Soir», que la buena inteligencia entre el rey de España y el Sumo Pontífice quita toda su importancia y razon á las aspiraciones de carácter político-religioso en que don Carlos pretende ser único mantenedor.

Verdad es que los sinceros católicos saben ya á que atenerse respecto á las opiniones de don Carlos que ha desatendido los consejos del Padre comun de los fieles cuando no convenian á sus ambiciones políticas.

VALENCIA 9 DE MAYO.

El juéves pasado se encontraban en Vallibona las facciones de Cucala, Pancheta y Fontcuberta.

Dorregaray y Alvarez, con unos mil hombres escasos, debieron recibir en San Mateo noticia del movimiento que en Bajo Aragon estaba operando el general Despujols, é inmediatamente marcharon en direccion á Cantavieja, pernctando el miércoles en Villafranca, donde solo se detuvieron breves horas.

Apenas han comenzado á moverse las fuerzas de Despujol en la provincia de Teruel, ha entrado el temor á los carlistas de no poder disfrutar la tranquila vida que en Villabella y Villahermosa gozaba su elemento burocrático, así es que, segun los viajeros que de aquellas montañas descenden, estaban liando los petates y embalando los bártulos, para ponerse á salvo si las tropas se dirigian hácia aquellos pueblos. ¡Cuánta confianza tienen en sus batallones!

Hemos tenido ocasion de leer el bando del titulado brigadier y comandante geneial de Aragon, cabecilla Gamundi, para decretar el bloqueo de Teruel y Alcañiz, y nos ha llamado la atencion los calificativos que aplica á aquellas liberales y decididas poblaciones.

Dice el Sr. Gamundi que Alcañiz y Teruel «son el foco hoy de todo lo malo y corrompido de la provincia y albergue no solo de las columnas enemigas, sino de muchos particulares, que temerosos de nuestra justicia unos y otros por eludir los pagos de contribucion, las molestias de alojamiento, bagajería, etcétera, han abandonado sus pueblos, y se han guarecido en dichas ciudades, con graves perjuicios de nuestros intereses y de los de sus convecinos, que tienen que soportar las cargas que á ellos corresponden.»

Estas invectivas serán recibidas, con razon, en Teruel y Alcañiz, como un diploma de patriotismo.

Las disposiciones del bloqueo, que las columnas del ejército se encargarán de hacer quedar reducidas á letra muerta, son estas:

«Desde el momento que se publique este bando,

se declararán rigurosamente bloqueadas las ciudades de Teruel y Alcañiz

Queda prohibida en su consecuencia la importación en ellas de los frutos, artículos y efectos de toda clase y género, cualquiera que sea su procedencia.

A los que contraviniendo al artículo anterior tratan de introducir lo mas mínimo, se les confiscará lo que fuere, lo mismo que el carro, caballería, etc., en que lo condujeren, y el conductor será remitido á Cantavieja y sometido á un consejo de guerra, para ser juzgado con arreglo á su falta.

ULTIMA HORA.

Ayer salió de la capital á ponerse de nuevo al frente de su columna el general Salamanca, que con una actividad prodigiosa é incansable va organizando los pueblos de la estensa zona que le está encomendada, levantando en ellos el abatido espíritu liberal con la confianza que sus envidiables dotes de mando inspira, hasta el punto que todos aquellos pueblos que hasta aquí han sido hollados por las huestes carlistas, saliendo de la atonía y acobardamiento en que estaban, demuestran bien claramente su deseo de armarse y defenderse, sirviendo de base y punto de apoyo á los planes estratégicos y combinados que puedan realizarse con las columnas del ejército.

Tiempo era ya de que los pueblos comprendiesen sus intereses, y de que oyendo las escitaciones de los gefes de columna se aprestasen á la defensa, tanto para impedir las depredaciones y vilipendios que el carlismo comete en ellos, como para auxiliar las operaciones del ejército. Lo hemos dicho ya varias veces, «á la guerra se contesta con la guerra» y puesto que tal obstinacion demuestran esas hordas fanáticas, que sin atender á la voz angustiada de la patria perseveran en una lucha sangrienta y fratricida, contestémosles con igual perseverancia, y lanzando sobre las huestes fanatizadas del carlismo, las bien combinadas fuerzas de nuestras columnas y levantando el espíritu de las poblaciones por medio de la confianza que les inspiren y el auxilio que les presten los jefes de columna; batidos en el campo y no hallando apoyo en las poblaciones que armadas les rechazarán con energía, acabemos pronto esta lucha desastrosa que nos devora.

Mas para esto se necesitan dos cosas: primera, que los pueblos sean protegidos y que los gefes de columna por medio de su actividad y de su celo sepan inspirar la confianza que el abatido espíritu de las poblaciones rurales necesita; segunda, que el gobierno preste á los pueblos el auxilio necesario. Lo primero lo ha conseguido ya en el territorio de su mando el general Salamanca, pues segun las correspondencias que diariamente recibimos de todos los pueblos de la línea, lo mismo de Chiva, que de Liria, Buñol, Requena y Utiel, ha sabido captarse tales simpatías el citado general, ya por la afabilidad de su trato, ya por el celo y actividad que demuestra en favor de los intereses y defensa de los pueblos, infundiendo tal confianza, que sacudiendo el abatimiento en que yacian, se aprestan á la defensa siguiendo el ejemplo de la ciudad de Requena, cuyo amor á la libertad es digno de imitacion. Lo segundo no depende ya del citado general, depende del gobierno y nosotros creemos, y por ello elevamos nuestra voz al mismo para que sean atendidos los deseos de los pueblos y que les dotaren del armamento y demás elementos de defensa que necesitan. Hágase un esfuerzo y concluyamos de una: las columnas, auxiliadas por los pueblos, y estos por aquellas, pondrán breve término á la guerra en nuestras ricas comarcas, nosotros no conocemos el

plan del general Salamanca, pero desde luego aplaudimos su comportamiento con los pueblos y lo que de su plan adivinamos. ¡Que sus esfuerzos no se estrellen contra infundadas negativas! Que se atiendan á las demandas que hacer pueda en obsequio de las poblaciones, y desde luego no tardaremos en tocar los beneficiosos resultados que fundadamente esperamos y de los cuales daremos cuenta diaria á nuestros abonados por las cartas que nuestro correspondiente, agregado al cuartel general, nos enviará, para poner á nuestros suscritores al corriente de la nueva faz que va á tomar la guerra en estas provincias.

(«Provincias.»)

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 7.—La legacion de Haiti confirma la insurreccion del 2 de este mes en Port-Prince para derribar al gobierno.

Los dos generales que dirigian al movimiento han muerto en la lucha.

Queda restablecido el orden.

Roma 6.—Ayer recibió el Papa mas de mil peregrinos franceses.

El vizconde de Dumas, en nombre de estos, dijo que encontraba con dolor el Papa cautivo, invadido el patrimonio de San Pedro, dispersados los religiosos, los bienes de la Iglesia en venta y el Vaticano convertido en prision del Papa.

Añadió que este ha puesto en manos del clero y de los fieles las armas invencibles de la Inmaculada Concepcion, del Syllabus y de la infalibilidad.

«Muchas personas combaten la religion, dijo; pero la impotencia de sus esfuerzos prueba el poder del Sumo Pontífice.»

El Papa al despedir á los peregrinos, les dijo: «Me es imposible salir del Vaticano; pero os seguirá mi corazón»

París 7.—Los periódicos franceses afirman que existe realmente en Alemania un partido de la guerra contra Francia; pero que las demas potencias, y particularmente Inglaterra y Rusia, no permitirán que Alemania, ataque á Francia sin un motivo justificado.

San Petersburgo 7.—El principe de Gortschakoff acompañará al czar en su viaje á Ems.

Se atribuye importancia política á este viaje del czar y de su primer ministro á Alemania.

(«Epoca.»)

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES de «El Isleño:»

Madrid 8.

Pasan de quinientos los voluntarios navarros y guipúzcoanos que han abandonado á don Carlos en la presente semana refugiándose á Francia.

Los carlistas agitan nuevamente el proyecto de una expedición á Castilla.

Han tenido lugar nuevas presentaciones importantes.

Madrid 9.

La Gaceta publica el parte detallado de la sorpresa de Cherta.

De un movimiento verificado por el brigadier Gollin en la provincia de Teruel han resultado 27 bajas y 30 prisioneros carlistas incluso el Gobernador de Chelva y tres oficiales.

La empresa del ferro-carril del Norte niega que los carlistas la autorizasen para la circulacion de trenes, pues únicamente le aseguraron respetar la

vía á condicion de que no debia recorrerla ninguna locomotora.

Háblase de la necesidad de convocar cortes. Dícese que el gobierno se propone reunirlos en octubre próximo.

Asegúrase aparecerá una circular sobre prensa, para sustituirla á la Real orden vigente, que permitirá tratar del derecho de reunion.

Crónica Local.

El fuerte viento que se desencadenó en la tarde del lunes y que continuó en la mañana de ayer, impidió al vapor-correo «Mahonés» la llegada á este puerto á la hora acostumbrada, verificándolo á las diez de la mañana de ayer.

El lunes tomó posesion de la escuela pública de niños de Villa-Carlos, el profesor don José Hospitaler y Caballer, nombrado en virtud de oposicion por el Ilmo. Sr. Rector de este distrito Universitario.

A bordo del vapor-correo «Mahonés» llegó ayer don Serafin Ruiz Menea, Secretario del Subgobierno civil de esta isla.

Tambien llegaron a bordo del vapor Mahonés cinco prisioneros carlistas los que fueron trasladados á la fortaleza de la Mola; y un refuerzo de treinta y cuatro individuos de tropa entre todos, del Provincial de Mallorca.

En la tarde del lunes último por el Inspector de orden público y agente Isidoro Martin, se puso en el local correspondiente á un sujeto de bastante buen porte, que en medio de su embriaguez movia escándalo en la calle del Castillo de esta ciudad.

Segun vemos en la circular llegada por el correo de ayer, el señor Gobernador de la provincia previene á los alcaldes, que á consecuencia de lo dispuesto en el Real decreto de 30 de abril último, que publicamos en uno de nuestros anteriores números, y en sus artículos quinto y sexto, ha resuelto se suspenda la expedicion de certificados de libertad del servicio militar que estos dias se venian espidiendo, á los mozos correspondientes á los reemplazos de los años 1869-70 y sucesivos hasta la actual quinta inclusive, mientras los pueblos que se hallen en descubierto no llenen completamente los cupos que se les señalaron en los espresados llamamientos.

Una pregunta á la actual Junta del cementerio de esta ciudad. ¿La obra de alguna consideracion que se está practicando en el referido cementerio, cual ha sido el motivo de no darla á pública subasta?

Los señores Bosch y Pales de la Habana autores de la revista que insertamos en el lugar correspondiente, nos recomiendan hagamos presente á los fabricantes de calzado en esta isla y mayormente á sus remitentes, que empleen buenos materiales para la fabricacion y dejen un trabajo pulido y elegante á fin de que las mercancías que se les remesen, no tengan que estar almacenadas muchos dias por ser este un grave perjuicio á sus intereses.

No podemos menos de recomendar la advertencia de la acreditada casa Bosch y Pales de la Habana.

*

*

*

Ir y venir.—La mayoría de los mozos pertenecientes á la quinta de 125.000 hombres que como saben nuestros lectores marcharon á bordo del vapor-correo «Menorca,» regresaron ayer sin que vengan definitivamente despachados.

¡Cuánto tiempo hace fué decretada la quinta y aun los mozos no están tranquilos en sus casas, y cuántos son los gastos que se ocasionan al municipio!

*
*
*

De la «Revista Quincenal de Peletería de los Sres. Bosch y Pales.»

Habana, 15 de abril de 1875.

Trescientas cincuenta cajas calzado importó en este mercado el vapor «Alegria» que entró en puerto el día 5 del corriente, desde cuya fecha se vió muy poca animacion por parte de los peleteros en hacer compras del calzado existente en plaza, deseando todos ellos surtirse de mercancía fresca; así es que las transacciones de nuestro giro habidas durante la quincena, han sido de escasa importancia por no haberse podido despachar de esta Aduana hasta hoy á última hora (las 4 de la tarde) la importacion de dicho vapor, en la cual cuenta esta casa con 70 cajas que procurará como siempre su pronta enagenacion á tipos convencionales, para así poder dar á sus remitentes el mas ventajoso producto de sus envíos, el que como de costumbre cubriremos á correo seguido, para no causar demora.

No nos cansaremos de repetir para gobierno y régimen de la mayor parte de los fabricantes de Mahon y Alayor, que el calzado clase ordinaria, cada dia tiene menos solicitadores, y por tal motivo se hace imposible poder obtener de dicha obra un lucroso precio y pronta venta para poderles remesar su producido á vuelta de correo.

Los precios que hoy reinan son casi los mismos que los obtenidos en la anterior quincena, pues no ha habido durante ella ninguna alteracion.

CAMBIOS.

Sobre Lóndres 90 d/v. 143 á 145 P. ₤

» España 60 » 123 á 124 »

» Francia 60 » 115 á 126 »

» Oro Español del 122 á 123 »

DESCUENTOS.

Hasta 3 meses de 10 á 11 P. ₤

» 6 » á 15 »

A mas tiempo no se descuenta.

*
*
*

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

ORDEN PUBLICO.

Teniendo entendido que por algunas personas se infringen las disposiciones vigentes sobre caza y deseoso de evitar la total destruccion de lo que debe considerarse como un ramo importante de la riqueza pública, pues contribuye al bienestar general, á la vez que proporciona á todas las clases sociales un ejercicio noble y varonil; he comunicado con esta fecha á los señores Alcaldes las instrucciones convenientes para que persigan y castiguen sin contemplacion alguna á los infractores, sujetándose en este particular á lo ordenado por el señor Gobernador de la provincia en 2 de marzo del presente año.

Con el mismo fin, reclamo el eficaz auxilio de los señores propietarios, suplicándoles participen al puesto de Guardia civil mas inmediato cualquier exceso que en sus tierras se cometa, seguros de obtener pronta y debida reparacion. A los señores propietarios interesa principalmente contribuir á la puntual observancia de las leyes de la caza, pues el hábito de hollarlas, engendra de ordinario mas graves atentados contra la propiedad rural.

Al hacer públicas estas advertencias, lisongéame la confianza de que la proverbial cordura de los ha-

bitantes de la isla, y su respeto á las órdenes de la autoridad, no me darán ocasion de apelar á severas medidas de que no sabria prescindir en caso necesario.

Mahon 11 de mayo de 1875.

El Subgobernador,
Cárlos Créstar.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santo Domingo de la Calzada confesor.

CULTOS.

CORTE de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Desamparados en San Antonio.

En la Parroquia y en la Concepcion continúa al anoche- cer los devotos cultos de Mes de Mayo dedicado á María Santisima.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 11.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips. 51 ps. varios efectos y la corresp.

De Pollensa en 2 dias laud Corcél pat Salvador Covas con 5 trips. 3 ps. y carbon.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 49 minutos de la mañana.
—Pónese á las 7 horas, y 4 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 11 horas, y 54 minutos de la mañana.
—Pónese á las 1 hora, y 39 minutos de la mañana.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez

de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia trece de Mayo próximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número veinte y uno de la calle de San Gerónimo de esta Ciudad esquina á la de San Antonio, retasada en mil setecientas cincuenta pesetas, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público: pues así lo tengo mandado en el juicio ejecutivo que sigue en este Juzgado don Juan Riudavets y Huguet contra Juan Escudero y Sintés sobre pago de cantidad. Mahon diez y siete de Abril de mil ochocientos setenta y cinco, doy fé.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Pons, Esno.

SILLERIA.

El dueño del jardin de la calle de Orfila junto al Teatro Circo Industrial, acaba de recibir de Inglaterra una remesa de sillas de rejilla, butacas y mecedores de várias clases, que se espondrán á precios equitativos y al alcance de todas las fortunas.

LIQUIDACION DE VARIOS GÉNEROS POR ESPACIO DE DOS MESES EN LA TIENDA DE ROPAS CALLE DE LA IGLESIA NÚMERO 7 DE MARGARITA ANGLADA.

Dichos géneros son los siguientes:

Lanilla de todo color y en clase superior é inferior tanto para trajes como para pantalones, pañetes y paños negros, indianas traídas con este vapor, driles camisetas telas de hilo blancas, cotonet de todo ancho y telas de hilo para forro de calzado, listas de camisas y de vestidos, vánovas blancas y encotonadas, pañuelos de seda y de hilo, pañuelos de merino de capucha y de 9 palmos.

En todos estos géneros se hará una grande rebaja.

Don Bartolomé Escudero y Mament, calle del Rosario, compra cupones en rama de la Renta perpétua Interior correspondientes á los semestres anteriores al vencido el 1.º de Enero último.

EN VENTA.

Lo están las fincas siguientes pertenecientes á la herencia de don Francisco Andreu y Roig.

1.º El predio Binisafuller situado en el Distrito de San Luis, de cabida de unas 68 cuarteras, comprendidas unas 4 cuarteras bosque: tiene casa rústica y de recreo, jardines y todos los edificios necesarios.

2.º Un vergel situado en el llano de San Juan, de cabida de unas ocho barcillas semilla de cañamo, que se riega con agua de la Fuente de San Juan.

3.º Dos casas situadas en la calle Puente del Castillo de esta Ciudad números 22 y 24.

4.º Y otra casa en la calle de Alonso tercero, sin número.

Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons, calle del Rosario número 20.

JARABE DE RABANO Yodado.

Sus efectos son seguros para la curacion del raquitismo, escrófulas (humors frets,) enfermedades del pecho y del bello sexo, para facilitar el desarrollo, reemplazando con ventaja al aceite de hígado de bacalao. 13 reales vn. frasco.

JARABE DE NOGAL Bromurado.

Los enfermos débiles y en especial los niños encontrarán en este jarabe un buen fundente para la desaparicion de los infartos glandulares de origen escrofuloso. 13 reales vn. frasco.

JARABE DE NOGAL Yodado.

De buen gusto al paladar se emplea con éxito para curar los flujos, la desgana, las afecciones del sistema linfático y sanguíneo. 13 reales vn. frasco.

JARABE DE SAVIA DE PINO.

Para las inflamaciones del pecho, las palpitaciones del corazon y tambien para combatir las aneurismas, ronqueras, toses y demas afecciones de la garganta. 12 rs. vn. frasco.

Esencia de Zarzaparrilla de Honduras.

Es el mejor depurativo de la sangre, para combatir las afecciones venéreas y herpéticas, como atemperante para rebajar la demasiada plasticidad de la sangre impiendo la formacion de granos y desapareciendo la escozor y manchas epidérmicas. 14 y 8 rs. frasco.

Depósito en Mahon,

Farmácia de Teixidor, calle del Castillo 32.

Para vender.

En la panaderia de Bartolomé Briones lo está un armatostes, (ó cernador de harina). Para su ajuste calle la Plana número 20.

Lo están dos casitas en Villa-Cárlos la una en la calle de la Iglesia n.º 40 y la otra en la calle Mayor n.º 28.

Informarán calle Mayor n.º 34.

MUEBLES. En la calle del Comercio núm. 1 hay algunos para vender.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.